

SINÓPSIS de la Conferencia de José Luís Abellán

“Un reto de nuestro tiempo: redescubrir América Latina” dentro del Ciclo “América en la conciencia de la España actual”, que será pronunciada por José Luís Abellán el 15 de octubre de 2015, organizada por la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid.

Con esta conferencia comenzamos el ciclo “América en la conciencia de la España actual”, con el que iniciamos una campaña dedicada a poner en valor las relaciones de España con América Latina y la necesidad de que nuestro país establezca una relación más intensa con todos y cada uno de los países latinoamericanos. Pretendemos de esta manera, apoyados por numerosos americanistas, extraer argumentos y propuestas para elaborar un nuevo discurso sobre las relaciones entre España y América Latina.

Nadie más indicado para iniciar esta tarea que José Luís Abellán, autor de obras como *La idea de América. Origen y evolución*, Istmo, Madrid, 1972; *El exilio español de 1939*, 6 vols., Taurus, Madrid, 1976-78 (Director de la obra y colaborador de ella en los tomos I, III y VI); *Historia crítica del Pensamiento español*, 7 volúmenes, Espasa-Calpe, Madrid, 1979-1991 (Hay una edición especial de la obra en el Círculo de Lectores, Barcelona, 1992); *El pensamiento español contemporáneo y la idea de América* (Obra coordinada en colaboración con Antonio Monclús desde la Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIETI), 2 vols., Anthropos Barcelona, 1989) o *La Escuela de Madrid. Un ensayo de filosofía*, Asamblea de Madrid, Madrid, 1991 (escrita en colaboración con Tomás Mallo).

Es nuestra intención sumar a esta reflexión a autores contemporáneos e instituciones que hayan manifestado cierto interés por las problemáticas relaciones entre España y América Latina y avanzar con un sentido de futuro hacia una ampliación y mejora de las mismas.

Se refiere José Luis Abellán en su conferencia a distintos momentos de la contraposición entre Estados Unidos y como en la defensa de la identidad latinoamericana contra el proyecto de anglosajonización hay que contar con la aparición de diversas formas de hispanidad, proceso en el que hay que encuadrar la creación de las Cumbres Iberoamericanas, que tantas dificultades están teniendo en los últimos tiempos.

Se considera además el crecimiento y la expansión de la lengua española en todo el continente, que la convierten en un espacio común, diluyéndose la dicotomía Norte-Sur.

El restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos, el acercamiento y mutua colaboración entre Brasil y México o la multiplicación de las relaciones con China, por ejemplo, muestran la necesidad de redescubrir América Latina.

Todo ello es denotativo también de que la americanidad ha adquirido sentido propio y su redescubrimiento impone tener en cuenta nuevos criterios y valores que tendrán que ir desvelándose en el futuro.

España ha de implicarse en este proceso, no puede mantenerse ajena a dicha evolución, apoyándose en un futuro compartido y dando sentido a lo que sin duda ha de ser un mundo nuevo.